



Зима в нынешнем году выдалась непростая. Погода не балует нас устойчивыми морозами и белым снегом, а все по большей части капризничает: то дожди проливные-ледяные накроют, то давление атмосферное обрушится, то снега выпадет на три месячные нормы... А инфекции так и не отступили, только теперь вместо COVID-19 мучаются люди от тридемии или даже тетрадемии, когда одновременно широкое распространение имеют не только новая коронавирусная инфекция, но и грипп с респираторно-синцитиальной вирусной инфекцией, а иногда еще и пневмококковой или гемофильной...

Но мы стоим на страже детского здоровья и должны быть сильными, чтобы справиться с валом проблем. А выстоять в этой борьбе нам, безусловно, помогают знания — та новая информация, достоверная и проверенная, которая позволяет выбрать верные диагностические и лечебные интервенции, но удержаться от ненужных назначений, ставить правильные диагнозы и своевременно оказывать помощь и самому ребенку, и всей семье, а главное — чувствовать себя на своем месте и получать удовольствие от своей работы!

В этом финальном номере 2022 года мы приготовили для вас много очень нужной информации.

В первую очередь, про вечно актуальную для педиатрии проблему респираторной заболеваемости, в частности про новые подходы к ведению детей с банальными болезнями верхних дыхательных путей (с. 437–447), про то, как делать это правильно не только с медицинской, но и с экономической точки зрения (с. 448–458), и про то, как ситуация с COVID-19 изменила проблему антибиотикорезистентности в мировой педиатрии (с. 503–513).

Обязательно обратите внимание на невероятно интересные результаты нового фундаментального исследования состояния системы нейромаркеров, пептидов и рецепторов у детей с нейропатологией и различного рода сенсорными расстройствами (с. 459–478).

Будут вам также, несомненно, интересны клинический пример редкой формы дистрофического буллезного эпидермолиза (с. 479–483), новости педиатрии (с. 525) и обзор о влиянии карбамазепина на сердечно-сосудистую систему (с. 484–491). Ну и как же без нашей самой чувствительной темы — вакцинации! Читайте два материала в текущем номере — о новой ротавирусной вакцине (с. 492–502) и о ситуации с привитостью российских старших подростков (с. 514–524). Комментарии приветствуются!

От редакции, от Союза педиатров России, от издательского дома «ПедиатрЪ» сердечно поздравляем всех наших читателей с Новым, 2023 годом! Искренне желаем здоровья и благополучия, мира и гармонии в ваших душах, процветания вашим коллективам, успехов и достижений российской педиатрии и простого человеческого счастья!

**С уважением и любовью,
главный редактор журнала, академик РАН, профессор, заслуженный деятель науки РФ,
заведующая кафедрой факультетской педиатрии педиатрического факультета РНИМУ им. Н.И. Пирогова,
руководитель НИИ педиатрии и охраны здоровья детей НКЦ №2 ФГБНУ «РНЦХ им. акад. Б.В. Петровского»,
советник ВОЗ, член бюро Исполкома Международной педиатрической ассоциации,
паст-президент Европейской педиатрической ассоциации (EPA/UNEPSA),
почетный профессор Университета Фоджа (Италия),
почетный член педиатрического факультета Королевского колледжа терапевтов Ирландии
Лейла Сеймуровна Намазова-Баранова**

This winter year was the harsh one. The weather does not give us stable frosts and white snow, and for the most part it shows temperament. First, we had poured icy rains, then atmospheric pressure drops, or even three-monthly means of snow... Thus, infections didn't budge, only now, people are suffering from triplememic or even quadrimemic instead of single COVID-19. Now we have not only a new coronavirus infection, but also influenza with respiratory syncytial viral infection, or sometimes even with pneumococcal or hemophilic...

Though, we stand on guard of children health, and we must be strong to deal with all these challenges. Knowledge, for sure, helps us to survive in this battle. This new information is reliable and verified, it keeps us from unnecessary appointments, allows us to choose the right diagnostic and therapeutic interventions, to make the right diagnoses and provide timely help to the child and his family, and, moreover, to feel in place and enjoy your work!

We have prepared lots of very necessary information for you in this final issue of 2022.

First of all, information about the issue of respiratory morbidity that is always relevant for pediatricians, particularly about new approaches in the management of children with common diseases of the upper respiratory tract (p. 437–447), about how to perform it correctly not only from medical, but also from economic point of view (p. 448–458), and how COVID-19 has changed antibiotic resistance in the world of pediatrics (p. 503–513).

We recommend you pay attention to the incredibly interesting results of the new fundamental study of the system of neurospecific peptides, neurotransmitters and neuroreceptor state in children with neuropathology and various sensory disorders (p. 459–478).

You will also undoubtedly be interested in the clinical case of rare form of dystrophic epidermolysis bullosa (p. 479–483), pediatrics news (p. 525), and review on the carbamazepine effect on cardiovascular system (p. 484–491). Well, how about our most sensible area — vaccination! Read two materials in the current issue: about the new rotavirus vaccine (p. 492–502) and about the situation with Russian older adolescents' vaccination (p. 514–524). All comments are welcome!

Our editorial office, the Union of Pediatricians of Russia, publishing house «Pediatr», we all sincerely extend congratulations on all our readers with the New Year 2023! We sincerely wish health and wellbeing, peace and harmony in your souls, prosperity to your teams, success and achievements of Russian pediatrics, and simple human happiness!

**Kind regards and lots of love,
Editor-in-Chief, Member of the RAS, Professor, Honoured Scientist of the Russian Federation,
Head of the Pediatric Department of Pediatric Faculty of N.I. Pirogov Russian National Research Medical University,
Head of Pediatrics and Child Health Research Institute in Petrovsky National Research Centre of Surgery,
WHO consultant, Member of the International Pediatric Association (IPA) Standing Committee Board,
the Past-President of the European Paediatric Association (EPA/UNEPSA), Honorary professor of University of Foggia (Italy),
Honorary member of pediatric department of Royal College of Physicians of Ireland
Leyla Namazova-Baranova**